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高校“非升即走”
就怪制度不合理？

■微论撷英

■洛浦听风 本报特约评论员 邓海建

多看看多算算，绝对没有错
出租车计价器连续跳表，同样

路线不同价格……究竟是计价器被
做了手脚，还是有特殊情况？昨天晚
报关于打车收费的报道，引发网友
热议。

小小计价器，让不少人神经敏
感。@不会玩圣骑士坦言自己会紧
盯计价器：里程数和价格这些东西，
多看看、多算算，绝对没有错。@喊
我黄三金的“症状”更严重：隔一会
儿一看，总有种“怎么跳这么快”的
感觉。

就算出了问题，很多人也会选
择“算了”。在@我把靑春獻給妳看
来，几块钱的事儿没什么大不了：又
不是天天打的。@a打伞的鱼a也不
愿为了一两块钱折腾，不过还是会
向司机提出疑问，但得到的答复总
是“计价器很准”。@lvming36 则说
出了内心的顾虑：为了这事儿纠缠，
总显得自己小心眼儿。

之所以有疑问，是因为不了解
收费标准？@一页西国发言：很多
人觉得每公里收费标准应该完全

一样，有变化就是计价器有猫腻。
@猫的嫁衣指出：一些人确实不知
道等红灯超时也要收费。@大兔纸
想要腹肌提醒大家注意夜间的起
步价为 6.5 元：这可不是黑夜开

“黑车”。
当然 ，也 不 是 完 全 没 问 题 。

@洛阳城事：对计价器做手脚，这
是绝对存在的，只不过咱不知道占
多大比例。@Missteemo 认为：一些
司机不打表、要高价、骗外地游客，
这些行为都给出租车行业抹了黑。
@starloveleaf21 表示：乘客和出租
车司机之间，确实存在一定的信任
危机。

该如何消除这种危机？@天枰
座抹茶建议：出租车管理部门应建
立完善的投诉、监测和处罚机制。
@_千山寒_呼吁改进和升级计价器
软件，并严厉打击违规改动计价器
的行为。@吃饱就打嗝儿接过了话
茬：乘客自己要心里有数，明确路
线，多跟司机交流。

（春兴 王斌）

龙门 站e

□谢娜娜

根据好来历专家团队的建议，好来
历产品研发团队与著名企业洛阳永生
食品实业有限公司（“李楼挂面”的杰出
代表、“永生挂面”生产商）决定在面条
品质的卓越性和安全性方面有所突破，
有所作为。

经过双方专家和技术人员的共同
努力，以尚未上市的好来历井灌小麦石
磨面粉（全营养通粉，没有提取小麦中
的任何营养成分）为原料，结合“永生挂
面”的先进技术，一款整个生产过程无
矾、无碱、无盐，不使用任何添加剂的

“好来历石磨面挂面”研发成功。
经过累计超过250公斤的试吃，市

民普遍认为这款新产品“面味儿十足，
面间不易粘连，面汤清澈无杂味儿”。

根据试吃的反馈情况，好来历决定以这
款挂面为基础，研发更多的特色挂面，
以满足不同客户群的不同需求。

好来历的原则就是公开透明，现征
集8位市民代表分成两个组，全程监督
好来历石磨面挂面的生产过程。

报名电话：0379-63350000
■品名：好来历石磨面挂面
本品采用好来历井灌小麦石磨面

粉，配合洛南水源保护地优质纯净深井
水加工而成。

产品制作全过程无矾、无碱、无盐，
无任何添加剂，确保为一款安全性高、
可以喝面汤的挂面。

■品名：好来历石磨面挂面——番
茄面

本品采用好来历井灌小麦石磨面
粉、新疆生产建设兵团优质番茄原浆，

配合洛南水源保护地优质纯
净深井水加工而成。

产品制作全过程无矾、
无碱、无盐，无任何添加剂，确保为
一款带有番茄的功能性且安全性
高，可以喝面汤的特色挂面。

面汤略带番茄的微酸味道。

进入火热的7月，随着好来历黄河
路体验店的试营业，好来历渠道建设加
速，空白区域已经不多，敬请抓住机会，
通过参加好来历专卖店计划、专区专卖
计划，共同构建食品安全诚信环。

1. 已有店面加盟的，最好是在市

（县）中心地段或核心社区附近；
2. 无店面但具有一定的从商经验；
3. 熟悉食品行业，认同好来历“让食

物回归原味，让吃饭不假思索”价值观。
好 来 历 专 卖 加 盟 专 线 电 话 ：

63350000

事业单位在企业养老保险制度改
革时，对职工过去参加工作而未实际
缴费的年限，将视同缴费年限处理。

——人社部发言人表示，事业
单位养老金并轨时或考虑不补缴，
这可以作为机关事业单位养老保
险制度改革时解决同类问题的一
个思考

三级医院住院患者死亡率0.8%，

住院手术死亡率1.4‰；二级医院住院
患者死亡率 4.0‰，住院手术死亡率
0.28‰。

——国家卫计委日前下发“二、三
级综合医院医疗服务能力标准”征求
意见稿，其中对各级医院的死亡率做
出要求，引来网民和医生们的集体吐
槽，担心医院会因此拒收危重患者，甚
至将快死的病人赶出医院

【新闻背景】时值7月，清华大学新
一批教师续任和解聘工作已经完成。校
方大概没有预料到，方艳华老师的转岗
和闫浩老师的离开引发学生热议。“非升
即走”政策是否需要调整，教师评价体系
中学生的发言权有多大，成为公众讨论
的热点。（7月28日《中国青年报》）

老师不再续聘，学生请愿挽留——
这事儿发生在国内名校，自然容易与高
校改革或去行政化等议题扯上关系。

方艳华老师的转岗，闫浩老师的离
开，让深爱其课堂的学生唏嘘不已。校
务会没有给他们一个“返场”的机会，就
眼下来看，在“非升即走”政策之下，他
们也不可能按照程序“复活”。

最情绪化的判断，就是“清华不懂
教育，校长不懂老师”。贴这样的价值
标签，也不是没有理由的。

一来，前些年不少高校号称要“办
世界一流大学”，这些年又改口说要“办
中国自己的大学”。公众难免有点儿
蒙，这是没有与国际接上轨的节奏？自
己都没有一个稳定的方向，难怪舆论会
借着各种排行榜指桑骂槐。

二来，从南科大试验开始，公众冀
望中国高校能早点儿摆脱行政化的桎
梏。《国家中长期教育改革和发展规划
纲要（2010-2020 年）》也明确指出，现
代学校制度的建设要“克服行政化倾
向”。遗憾的是，去行政化这回事儿，只
靠几个“有风骨的人”显然不够，学术自
治与教授治校几乎成了不可能完成的
任务。在这样的背景下，骂中国高校几
乎成了“每日一景”，且怎么骂都对。加
之教授诱奸、学术失范等添油加醋，名
校的制度羽毛早已风雨飘摇。

不过，凡事就怕想当然，更怕情绪
替代理性来捣乱，回到清华的“非升即
走”政策上来。

1993年，以清华、北大为首的国内

高校开始酝酿人事制度改革，试图为高
校引入一种流动、开放且具有活力的竞
争与淘汰机制。1994 年，清华出台规
定，讲师、副教授在规定时间内学术成
果不足以提升职称，应自行走人，即“非
升即走”，后调整为“非升即转”，对那些
走不了的人进行分流，为此专门成立了
人才流动中心。

这里就有些问题需要在批判之前
客观待之：第一，既然当初签订的合同
明确规定“就职9年未评职称的老师必
须离职”，那么，今日的转岗或离开不过
是依合同办事。何况，1998 年至 2002
年，清华没有续聘（含未满合同）的教师
占签聘人数的10.8%。换言之，这是稳
定的制度，不是恶毒的个例。

第二，包括“分级流动”和“末位淘
汰”在内的人事制度，已在欧美高校通
行半个世纪以上，旨在鼓励竞争、促进
流动，保证最优秀的师资力量。事实
上，国外高校教师试用期长达数年，学
术竞争可谓步步惊心，科研压力也未必
比国内小，但这样的人力资源管理机制
与出不出得了“好教师”，并不是鱼与熊
掌不可得兼的关系。

此外，值得注意的是，“非升即走”
并非一成不变的铁律，高校在实践中也
进行过不少调整。

说这些的意思，既不是为“非升即
走”政策背书，也不是否定方艳华等老
师可能是政策的“误伤者”，但就事论事
地说，还是要厘清两重基本关系：一是
合同大于人情。是走是留，都应有个公
平客观的标准。二是高校教师淘汰制
度确实需要变革，譬如增加学生考评的
分量，改变科研定终身的死板操作，但
不能因“完美”的洁癖而指责制度本身。

皆大欢喜的办法，还是坚持大方
向、作些小调整，对于特别优秀的老师，
给他们留条“返场”的路吧。

报喜：好来历石磨面挂面研制成功
这是一款无矾无碱无盐、面汤很好喝的挂面
征集8位市民代表全程监督生产过程
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